

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, lunes, 26 de Agosto de 1889.

N.º 2.444

EL PRESIDENTE MR. CARNOT

Cuando hace dos años las Cámaras francesas, reunidas en Congreso, nombraron á Mr. Sadi Carnot presidente de la República, era casi general la creencia de que la primera magistratura del Estado caía en manos de un personaje de segunda fila, y sin condiciones propias para darla realce ni esplendor.

—La presidencia de la República va á menos—se decía. Bien era que Mac-Mahon reemplazase á Thiers; al cabo tratábase de un príncipe de la milicia, de un aristócrata de abolengo, de un múltiple descendiente de los múltiples reyes de la antigua Irlanda.—Pase todavía porque al mariscal duque de Magenta sucediese Mr. Grevy: jurisconsulto eminente, parlamentario experto, celebridad respetable y respetada del partido republicano; en él se encarnaba lo más saliente y lo más puro de aquella clase media francesa que tanto influye en la suerte de su país. Sí, Thiers, Mac-Mahon y Grevy eran algo y representaban mucho. ¡Pero Sadi Carnot! ¿Quién es Sadi Carnot?...

A esta pregunta se ha encargado de contestar con sus actos más que con palabras, el propio interesado. Mr. Carnot, en efecto desde el día en que el voto de sus iguales le elevó á la suprema magistratura, parece como que ha tenido singular empeño en demostrar que era *alguien*. Y á la hora actual bien puede decirse que de cuantos presidentes han pasado por el palacio del Elíseo, ninguno habrá marcado con caracteres más firmes su personalidad.

Thiers, en suma, nunca fué un jefe de Estado, sino un presidente de Consejo de ministros. De cuantas medidas tomó la Asamblea nacional, ninguna le disgustó tanto como aquella que le prohibía terciar con su palabra en los debates parlamentarios y le obligaba á dirigirse á la Cámara por medio de mensajes.

Mac-Mahon aspiró principalmente á cubrir una vacante transitoria, á regir una interinidad. En el fondo de su ánimo, como en la conciencia de sus amigos, el duque de Magenta era una especie de *lugarteniente general*, llamado á preparar el advenimiento de un príncipe cualquiera.

Por eso nunca procuró alcanzar en el país mayor influencia que la que ya tuviera como altísima dignidad de la milicia.

De Mr. Grevy no hay para qué hablar. Hombre de bien, pero no exento de cierto egoísmo, anteponía á todo su tranquilidad. A su juicio, la presidencia de la República debía ser un lugar de descanso. Entendía que su misión era la de evitar todo movimiento. Para él, el gran pecado de Gambetta consistía en que éste acariciaba un vasto plan político, cuya realización no podía lograrse sin provocar razonamientos, protestas, cóleras y rencores. Su marcada preferencia por Freycinet dimanaba únicamente de que ese flexible estadista, con sus blanduras y sus suavidades infinitas, no hacía nada desde el poder, pero tampoco atraía las tempestades. El palacio del Elíseo, sin la agencia de negocios Wilson, hubiera sido durante el largo periodo de Grevy un pacífico retiro, donde solo se hubiera oído de tiempo en tiempo el ruido ocasionado por el choque de las bolas de billar, disparadas con higiénica mesura por el taco presidencial.

Francia, que vivió con Thiers preocupada por sus recientes desgracias; que con Mac-Mahon permaneció rodeada de

graves recelos y de continuas zozobras, con Grevy se aburría á más no poder. Ese pueblo, que tiene, como todos, su idiosincrasia: que por sus tradiciones monárquicas, por su riqueza, por la atracción que ejerce sobre el extranjero, y por la mezcla singular de ligereza y de seriedad que le caracteriza, se fija tanto en lo pequeño como en lo grande, necesita que en el jefe del Estado se reflejen sus condiciones varias. Para obedecer con gusto, quiere que el que manda se le parezca en todo.

Y eso es lo que Mr. Carnot ha comprendido muy bien. El actual presidente procura parecerse á su país. Ahí está el secreto de esa popularidad creciente, llamada á eclipsar todas las popularidades rivales. Si se tiene en cuenta lo crítico de las circunstancias que rodearon su elección, hay que convenir en que no carece de originalidad ni de mérito la línea de conducta observada por Mr. Carnot para colocarse á la altura de su situación. Sus antecesores, por un lado, no le dejaron modelo que imitar; y, por otra parte, sus gustos, sus aficiones y sus hábitos anteriores chocaban grandemente con el género de vida que, dentro de su criterio, le obligaba á adoptar su posición excepcional.

Hombre modestísimo, nieto de un convencional que perteneció al *comité de salvación pública* del 93, hijo de un demócrata, que fué ministro de la azarosa República del 48; ingeniero laborioso, poseedor de una mediana fortuna personal, que le bastaba sin sobrarle, el Congreso de Versalles—más bien porque le atribuía condiciones negativas que porque apreciara sus cualidades,—le llevó del cuarto tercero de una burguesa casa de alquiler al espacioso é histórico palacio del Elíseo. Y ese hombre, que hasta entonces solo había tenido á su alrededor visibles ejemplos de sencillez democrática, comprendiendo lo que quería su país y lo que necesitaban sus conciudadanos, resolvióse con entereza,—y no sin realizar, quizás inmenso íntimo sacrificio—á revestir el cargo que desemeña de autoridad, de prestigio, y sobre todo de personalidad propia.

—¡Quiero ver al jefe del Estado!—clamaba el pueblo francés. ¡Quiero verle con fausto, con lujo y gastando alegremente el dinero que le da la nación!—Estoy rodeada de cortes monárquicas,—decía Francia.—Pues bien: quiero un presidente de la República que viva con tanto esplendor como los reyes de la triple alianza, con tanta grandeza como el emperador de Alemania, el rey de Italia ó el soberano de Austria-Hungría. Soy un pueblo rico y quiero que eso se vea en todas las esferas, empezando por las más altas.

Y Mr. Carnot, que oyó ese clamoreo de la opinión; se ha esforzado por dar gusto á su país, como si quisiera demostrarle que se puede vivir con las instituciones de la República, sin repudiar las formas de la monarquía tradicional ó del imperio napoleónico.

Para captarse las simpatías generales no tuvo que hacer más que lo contrario de lo que hacía su predecesor. Por ejemplo: á los pocos meses de su advenimiento, decidió *veranear*; pero en tanto que Mr. Grevy pasaba los meses de Grandes calores casi escondido en su ignorado caserón de Mont-sous-Vandrey; el presidente Carnot mandó que le prepararan sus habitaciones en el palacio nacional de Fontainebleau.

¡Fontainebleau! ¡La regia morada edi-

ficada por Francisco I y embellecida sucesivamente por Enrique II, Enrique IV, Luis XIII, Napoleon y Luis Felipe! ¡Fontainebleau!... ¡Ah! la sorpresa fué tan grande como agradable al oír resonar de nuevo su nombre olvidado. La prensa invocó los grandes recuerdos. Allí Cristina de Suecia hizo asesinar al misero Monasdelchi. Allí firmó Luis XIV la revocación del Edicto de Nantes; allí, de 1812 á 1813, vivió el Papa Pío VII, casi prisionero, más prisionero quizás que lo que han podido estarlo en el Vaticano Pío IX ó Leon XIII. Allí, en fin, el gran Napoleon, antes de marchar á su destierro de la isla de Elba, se despidió de su heroica Guardia en los términos memorables que nos ha transmitido la historia.

Un aplauso atronador se hizo oír por toda Francia, al ver á Mr. Carnot instalarse en aquel magnífico palacio.—*¡A la bonne heure!* Tenemos un jefe—dijeron los franceses.

Pero no pararon ahí las *proezas* del presidente. Mientras residía en Fontainebleau, una legión de albañiles, carpinteros y pintores tomó por asalto al Elíseo y le transformó completamente, creando grandes salones, grandes comedores, grandes estufas, grandes salas de baile y de espectáculos teatrales.—Ensancháronse las cocinas y las cuerdas. El *Gnarda muebles* nacional envió sus más ricos adornos al palacio presidencial. Los tapices de los Gobelinos y las porcelanas de Sevres, que se empolvaban en los escaparates del Estado desde el día infame de Sedán, volvieron á lucir sus bellezas incomparables en el Elíseo restaurado.

Y se multiplicaron las fiestas, los saraos, los conciertos y los banquetes á todo el mundo y con cualquier pretexto. Banquete al cuerpo diplomático; banquete á la milicia; banquete á la magistratura; banquete á los académicos; banquete á los obispos y cardenales. Después, Mr. Carnot adoptó una librea para su servidumbre, una combinación de colores para sus carruajes, unas insignias especiales para los arcos de sus caballos. Tuvo sus carruajes de gala, y grandes carretelas á la *Daumont* le llevaban por todas partes, á las revistas militares del bosque de Bolonia lo mismo que á las carreras de caballos. Todavía fué más allá Mr. Carnot. La virtuosa, la modestísima, la excelente Mad. Carnot, se vió en la obligación de comprarse aderezos de brillantes, pedrerías de toda suerte y vestidos de larga cola y pronunciado escote. La prensa monárquica, seducida, empezó á hablar de la gracia de la esposa del presidente y de la elegancia de sus trajes. El «Figaro» describió las recepciones del Elíseo con pluma tan cortesana como aquellas que sirvieron para ensalzar las fiestas de Napoleon III en las Tullerías. El éxito fué completo.

Y entonces volvieron á resonar nutridos y entusiastas los unánimes aplausos de Francia.

¡Ah! los que miran las cosas superficialmente, no encontrarán tal vez mérito ninguno á la conducta de Mr. Carnot; pero quien guste de ahondar las cuestiones habrá de reconocer que el presidente de la República francesa vive con lujo y boato, no por pueril vanidad ni por sibarítica afición. Tanto dulce, debe amargarle á cada instante el paladar. Así se explica la serena inmovilidad de su rostro, que se hace jovial más por condescendencia que por natural predisposición.

La gran verdad, la verdad absoluta, consiste en que Mr. Carnot era y es en el fondo un hombre tan honradote como sencillo. Pero ha comprendido que su país pide algo más que sencillez y honradotez á los que le gobiernan. En esa Francia, que han hecho, formado y desenvuelto monarquías seculares, las instituciones republicanas no pueden arraigar definitivamente sino á condición de conservar por mucho tiempo aún las exterioridades con que se rodeaba la monarquía. A pesar de todo lo que en estos últimos tiempos se ha realizado para extender y desarrollar la instrucción, la mayoría del pueblo francés se fija todavía más en el caballo del general que en el general mismo; en el uniforme del prefecto, que en el prefecto; en las *Daumont* y en la escolta de coraceros del presidente de la República en su persona.—No hay ni caballo piafador, ni uniforme galoneado, ni carroza á la *Daumont*?—Pues entonces, para los más de los franceses no hay ni ejército, ni administración, ni gobierno, ni nada.

Así es aquel pueblo. ¿Quiéreme esto decir que sea todo frivolidad en la patria de Voltaire?—Nada más lejos de la verdad.—Con ese pueblo se puede hacer todo. Va á la virtud, va al heroísmo, va á la abnegación con la misma facilidad con que se le arrastra á lo frívolo y á lo abyecto. Pero hay que saberlo llevar. Y el mérito indiscutible del presidente Carnot estriba en que sabe dirigir á sus conciudadanos y—mérito más valioso aún—que los sabe llevar por el mejor camino posible.

Porque después de todo, los bailes, los banquetes, las exhibiciones presidenciales, son uno de los más poderosos medios de influencia que las costumbres y las leyes dejan hoy en Francia al jefe del Estado. Si este se sirve del instrumento con habilidad y para el bien de su país, no hay más remedio que inclinarse ante su sabiduría y su acierto. Dos grandes cuidados se encomendaron al presidente Carnot: poner paz en las filas gubernamentales y atraer nuevos partidarios á la República. El presidente, por el solo hecho de afirmar su personalidad á la vista de Francia, há disciplinado bastante á los republicanos. Ya no hay temor de que Ferry absorba á Clemenceau, ó viceversa. Podrá ser ministro el uno ó el otro; pero la figura presidencial existe por encima del poder ministerial. Sea quien sea el jefe del gabinete, ahí está Carnot. Y Carnot, contra los que muchos esperaban, es *alguien*; y alguien que vive, que se mueve y que pesa.

Por otra parte, los monárquicos se resignan á que los gobierne un hombre de buen tono. Los realistas ricos, bulliciosos y que *están en el movimiento*, elogian con sinceridad la recepción dispensada por Mr. Carnot al rey de Grecia y al shah de Persia. Se ve de modo claro que si alguno, dentro de la República, puede conquistar la benevolencia de los monárquicos, será únicamente quien de grandes comidas en vajillas de Sevres, pasee trenes lujosos, mantenga adiestradas jaurías y se rodee de un séquito de grandes dignatarios y de empolvados lacayos.

Podrá ser esto desconsolador para los que sueñan con la República lacedemonia; pero la sobriedad de Esparta no cabe en una nación que tiene como capital á París, y que en punto á refinamientos artísticos aspira á hacer olvidar á la antigua Atenas. Lo esencial hoy para los amigos de la República francesa es que ésta viva, se arraigue y prospere. Si monsieur Carnot realiza esa aspiración gas-

tando con esplendidez su sueldo, tan solo debe encontrar su conducta plácemes y aprobación. Y esto con tanto mayor motivo cuanto que el nieto del *organizador de la victoria* sabe armonizar, con tacto exquisito, todas las exigencias. No todo es pompa y aparato en su vida presidencial. No hay en Francia un gran dolor que su bolsa no socorra; no hay gran pensamiento que no patrocine, no hay empresa seria que no tenga el derecho de contar con su concurso. Al Norte, al Mediodía, al Levante y al Poniente, doquiera que se inaugura un ferrocarril, un canal, un puente, un muelle, una industria cualquiera, allí está el presidente con su semblante digno y agradable, realizando el esfuerzo de los demás, apoyando la labor aislada de sus compatriotas que, en su conjunto, constituyen, lo más sólido de la riqueza nacional.

Consagrando todas sus fuerzas físicas y morales á su país, el presidente Carnot, que saldrá del Eliseo menos rico que cuando en él entrara, habrá merecido ciertamente bien de su patria, cualquiera que sea el sistema que se viera obligado á adoptar para alcanzar su reposo y su prosperidad. Y cuando la Historia se pronuncie sobre su gestión, tendrá que reconocer que supo hacerse útil, porque supo representar perfectamente las complejidades grandes y pequeñas de la sociedad de que formaba parte.

Ese elogio, á la postre, valdrá tanto como otro cualquiera. Soportar la comparación con Luis XIV por el fausto y con Washington por la austeridad, no es gloria que esté al alcance de todo el mundo, ni empeño concebible por un hombre vulgar.

(El Liberal.)

DESDE MADRID

El palacio de «La Equitativa»

No hace mucho tiempo el solar que había quedado junto á la calle de Sevilla, después de una odisea de expedientes municipales, expropiación de fincas, suspensión de obras y derribo de casas, hallábase obstruido por tres ó cuatro cajones de madera, el despacho de billetes de los toros y varios puestos de flores, que daban á un sitio tan céntrico de Madrid esa fisonomía peculiar que toman los pueblos en épocas de feria. Un día con harta sorpresa del público, desaparecieron todos estos estorbos; alzose en torno al terreno amplia valla de tablas coronada de grandes bastidores para fijar anuncios; comenzaron á acudir carretas cargadas con enormes bloques y carromatos atestados de ladrillos y los transeuntes que por allí pululan, los revendedores de la plaza, los cómicos sin compañía, los militares de reemplazo, los tenorios, los socios de la Peña y los abonados al Suizo, empezaron a ver un ejército de operarios que se movía dentro de la cerca, horadando el suelo, abriendo descomunales zanjas y trazando una cimentación profunda y maciza reveladora de un gran edificio.

Pronto se supo quien era el nabab que había hecho el milagro: la Sociedad de seguros sobre la vida *La Equitativa*, que en los balcones de un principal de enfrente mostraba su título en grandes letras de oro. Algunos viejos de antaño, de esos que se comen su jubilación entre llevar el tanto de lo que se construye en la Corte y rezar las cuarenta horas, se murieron con malicia guiñando el ojo y pensaron para su capote y el demás: ¡sí, sí, está conocido el juego... como todas... deslumbrar para luego largarse de la noche á la mañana con los cuartos!... Pero los vetustos murmuradores se han equivocado de medio á medio; la robusta fábrica siguió creciendo con rapidez asombrosa, levantándose sobre sus soporíferos de hierro, colocándose sus columnas de mármol, sus jambas de piedra y sus muros de granito, trocándose poco á poco en un palacio espléndido digno del lugar en que se yergue, uno de los ventrículos de Madrid, y sirviendo á la vez como de línea divisoria entre dos eras, la

moderna del crédito que confía el capital á la negociación privada alzando estos soberbios hoteles y la antigua del recelo que escondía al pié del manzano del huerto la orca llena de peluconas.

El palacio, aún sin concluir, que *La Equitativa* eleva en la Corte con destino á domicilio social, dirección y oficinas, hállase enclavado en el ángulo que trazan las calles de Alcalá y de Sevilla; para evitar la brusquedad de tal ángulo, bastante agudo, se ha dispuesto la esquina en forma de chaffán, con ba conada corrida y una cúpula por coronamiento. Sobre el balcón, en un nicho, ofrécese un grupo de figuras de bronce: es una alegoría de la institución benéfica, una página de la existencia reproducida por la estatuaría de un relieve, un símbolo del dolor consolado, una llamada al pasajero á quien dice con la elocuencia de la personificación: acuérdate de tus hijos; el motivo de la alegoría es hermosa matrona socorriendo á una pobre viuda y á unos niños. Adornan el chaffán brillantes columnas de granito bohemio, con bases y capiteles dorados; encima del nicho se lee el nombre de la sociedad y la fecha de su fundación; un nombre y una fecha que no deben olvidarse nunca, porque son los titulares de un libro de registro, donde la honradez viene apuntando las víctimas que arranca á la miseria y por ende á la prostitución y al crimen. Remata la rotunda de un reloj de torre y la concluye por último fulgurante cúpula de planchas cobrizas, coronada por un aéreo mirador desde el que se descubre un panorama espléndido. Todo el edificio es airoso, elegante, simpático, moderno, suave de color, correspondiente al Renacimiento, de un estilo sencillo y de una ornamentación rica sin ser recargada.

Esto por fuera; por dentro la suntuosa morada de *La Equitativa* es un verdadero prodigio; en todas las dependencias se advierte un triple lema que pare haber servido de norma para su construcción; belleza, higiene y comodidad. El palacio tiene una entrada de tres arcos de la calle de Alcalá y otra idéntica por la de Sevilla; ambas dan á un pasaje de coches donde arrancan la escalera principal y á un vestíbulo de honor; paredes de escalera, peldaños, mesetas, zócalos, frisos; todo es de mármol de diferentes matices; tal circunstancia da á la ornamentación un aspecto noble y severo. Quizás un poco grave, pero limpio, luminoso, brillante; lleno de claridad y de alegría, llegando esta nota viva y radiosa hasta el tejado, compuesto de tejas planas, y vidriadas. Las condiciones de comodidad y por ende de higiene, del local, son inmejorables; el edificio cuenta con tres patios, espaciosos y las líneas de las habitaciones se hallan dispuestas de suerte que ninguna pieza carezca de luz y de aire; varios ascensores subirán á los pisos; las columnas de hierro son dobles, es decir, una dentro de otra; los ladrillos huecos; por modo tal la fábrica puede reirse impunemente del fuego; en aquel edificio el incendio solo conseguiría lamer los muros con su lengua de llamas y ahumarlos; el alumbrado será eléctrico y la calefacción con arreglo á los adelantos últimos; según noticias los pisos altos se destinan á cuartos de alquiler y los bajos se arrendarán para comercios, instalándose en los medios las oficinas. He aquí lo que es ó será poco más ó menos, el primer palacio construido en España por una sociedad de crédito; justo es consignar, pues, el nombre del autor de este poema de hierro, piedra y mármol; se llama don José Grases y solo con la obra de *La Equitativa* es digno de figurar en ese catálogo de arquitectos artistas contemporáneos donde figuran, por lo que á nosotros toca, firmas tan notables como las de Villajos y Arturo Mérida.

¿Como se ha conseguido este resultado? En fuerza de probidad. El alzamiento de un semejante palacio, nacido por el impulso propio de la asociación y viniendo como á servir de garantía tangible, de esas que se meten por los ojos, para el vulgo, es un triunfo colosal dada la esca-

sa cultura y sobre todo el arcaísmo ingénilo de nuestro país. Hasta hace pocos años España ha sido una nación desviada del movimiento contemporáneo, muerta; siguiendo de una parte legendarias tradiciones y desconfiada por otra al ver la suerte que corrían cuatro bancos de mala muerte, han vivido hasta hoy nuestras clases agricultoras especialmente, sin más aspiración que la de transformar los suaves garbanzos de Fuentesauco ó el trigo de Tierra de Campos en recias onzas del buen Carlos y amontonarlas después en el arcon. El espíritu del siglo, emprendedor analítico, ha cerrado contra tales costumbres y de aquí la Bolsa, símbolo de los pueblos modernos.

La Equitativa de Nueva York, dotada de un capital inmenso y de una historia intachable, es entre las novísimas sociedades de crédito la más popular y como consecuencia la más poderosa. Su negocio no puede tener mayor simpatía, el seguro de la vida; es decir, el pleno vencimiento para los que no poseen grandes bienes de fortuna de que cada duro entregado á la benéfica institución es reintegrable después de la muerte, á los hijos desvalidos y á la mujer desamparada que no contaban con otro sustento; que el aportado con su trabajo personal por el jefe de la familia; el aborro propio, de hoy es pues el pan de mañana, viniendo á quedar reducida la intervención de *La Equitativa* á una sabia administración de capitales vivos y constituyendo un verdadero Banco de huérfanos y viudas.

Mercantilmente considerada, la importancia de *La Equitativa* es enorme; su cartera se halla provista con exceso; goza de crédito universal; su fama se agranda y el público acude á ella con ciega convicción; en el terreno moral el cometido que llena es también de un valor inmenso; ella atiende á las necesidades de la vida horriblemente desamparadas allí por donde pasa la muerte y trueca el llanto ardiente de la desesperación en las lágrimas resignadas y dulces de la mansedumbre; por modo tal ese gigantesco edificio de granito, con músculos de hierro, que se va empujando en la calle de Alcalá, frente á la Academia de San Fernando, viene á tener un corazón de madre. Por lo demás la base de *La Equitativa* no reviste novedad alguna; nuestros labradores, los que guardaban el puchero de onzas en la huerta ya se lo sabían de memoria, y traducido al castellano viejo es sencillamente el tan sobado aforismo español de que los duelos con pan son menos.

PÉREZ NIEVA.

29 de Julio de 1889.

MAHON

Columna y pico dedica «El Mahonés» del sábado al primer párrafo de nuestro primer suelto de gaceta de los jueves; y con su columna y pico no prueba nada en contra de lo que decíamos en dicho párrafo.

Allí dejábamos consignado que, —en cuatro puntos concretos, en que EL LIBERAL habló de asuntos del dominio público, y que en nada se relacionaban con las creencias católicas, — que «El Mahonés» nos acusó de atacar á la religión.

En caso, pues, de querer objetarnos nuestro colega, ¿cuál debe ser su objeto? —El probar que efectivamente allí atacábamos á la religión. *That is the question*. Por lo demás, no olvide que las cavilidades no son razones.

A las once y media de la mañana de hoy ha fallecido víctima de aguda enfermedad la Sra. D.^a Isabel Monjo y Gelabert, esposa de nuestro amigo el conocido comerciante de esta plaza D. Nicolás Tudurí Pons, á quienes lo mismo que á su demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

Nuestro amigo el joven profesor don

Tomás Vaquer, trasladará el día 1.^o del próximo setiembre para comodidad de los alumnos, su colegio establecido en la calle de Buen Aire, núm. 10, á los salones de la espaciosa casa núm. 15 de la misma calle.

Desde el propio día quedará encargado de las clases de francés, que desde la apertura del colegio Hispano tiene establecidas el Sr. Vaquer, el profesor de idiomas nuestro distinguido paisano don Rafael Triay, quien á instancias de nuestro amigo estableciera también una clase de italiano.

No podemos menos de aplaudir dichas mejoras, hechas á causa del número cada día creciente de alumnos, y ensalzar el afán del Sr. Vaquer en poner su colegio á mayor altura que los hasta ahora establecidos en esta ciudad.

Extraordinaria fué la animación que ayer se notó en San Luis con motivo de celebrar la fiesta de su santo titular. Figúrense nuestros lectores cincuenta coches trasportando pasajeros por espacio de cuatro ó cinco horas y podrán formar una idea del aspecto que presentaba el Cos de dicha villa que es donde acudía la gente. Las carreras fueron bastante deslucidas á causa de no haber competencia entre las que se presentaron; el baile tanto del sábado como de ayer estuvo animadísimo alcanzando las *matanzas* un precio algo regular.

Pero donde la animación llegó á lo inverosímil fué en el casino «El Progreso», dicha favorecida sociedad se vió rebosando gente todo el día y el baile que por la noche organizó la Junta se vió tan concurrido que fueron muchas las familias que tuvieron que retirarse sin poder gozar del espectáculo. El espacioso salón presentaba un golpe de vista magnífico, pues en él se había reunido cuanto encierra San Luis de juventud y hermosura, amen de las muchas pollitas de esta ciudad que lucían también sus gracias en aquel precioso banquete de lindísimos rostros. El baile duró hasta muy cerca de las dos de la madrugada, hora en que terminó con gran disgusto de la gente joven.

Con motivo de no haber permitido la Alcaldía de esta ciudad se aumentaran en el día de ayer los precios de transporte de pasajeros entre esta y San Luis, fué mucha la concurrencia que acudió á dicho pueblo sacando los cocheros más beneficio que si se hubieran aumentado los mencionados precios.

Las caballerías que obtuvieron premios en las carreras que se verificaron en la tarde de ayer en el anejo pueblo de San Luis fueron: burro de D. Juan Orfila, mulo de Bellvé, potro de D. Miguel Olives Verger y caballo de Binifabini nou.

Se ha dado conocimiento á la Alcaldía de que, durante la noche del sábado y durante la pasada, se han robado tres cerdos, que pesaban ya algunas arrobas. Uno en el pródigo de *Matxani Gran*, otro en *Formet Vell* y otro en *Curnia*.

Esperamos con confianza, de las pesquisas y vigilancia rural del benemérito cuerpo de la Guardia Civil, que, no solo sabrán cortar los vuelos á los delincuentes, sino que lograrán dar con el cuerpo del delito de lo ya hurtado.

Se ha impuesto la multa á un vecino de esta ciudad por haber recogido estiércol de las carreteras.

Ayer tardé llegó á nuestro Lazareto la Corbeta «Concepción», procedente de Matanzas con cargamento de azúcar y aguardiente. Se le impuso siete días de cuarentena.

Mañana saldrá de dicho Lazareto, la barca «Josefina», por haber cumplido su cuarentena.

Los sellos de comunicaciones con el

busto de Alfonso XII que actualmente circulan, se retirarán á fines de Septiembre, sustituyéndolos con los del busto de Alfonso XIII.

Un bañista de Málaga procedente de Granada, ha perdido súbitamente la memoria.

Salió del baño, donde habia estado escasamente quince minutos, sin acordarse absolutamente de nada, como sin en aquel momento hubiese nacido.

No se acordaba de la familia donde está parando, de la familia que en ella dejó, ni sabía ya leer, ni entendía los números.

Vagando estuvo á la ventura muchas horas, hasta que lo encontraron en la plaza de la Constitución, alelado, sin que supiera responder satisfactoriamente á las preguntas que se le hacían.

Pueden calcularse los lectores la impresión desagradable de su familia.

Lo extraño es que no recibiera ninguna emoción el paciente para llegar á este extremo.

¡Pobre paloma!—Un hecho raro comunican á un colega afirmando que ha ocurrido en un pueblo de la provincia de Málaga.

Salió de caza un individuo, y llegó á un bebedero de palomas, donde ocultó en la arboleda próxima, esperó que acudiese alguna de aquellas aves.

Comenzaba á impacientarse cuando escuchó el alarido de una magnífica paloma. Dispúsose entonces á dar muerte al inocente animal, lo encañonó y acto seguido la víctima caía al suelo. Corrió en busca el cazador y al agarrarla advirtió que entre las plumas de la cola llevaba un fino tabo. La curiosidad consiguiente le hizo abrirlo, derritiendo el lazo con que iba cerrado, y se encontró nada menos que un billete de mil pesetas.

El magnífico volátil era una paloma mensajera.

Relacion de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor «Puerto Mahon.»

PARA ALCUDIA

D. Francisco Cánovas, señora y madre y hermana políticas, Jaime Rebas, un jefe de la Guardia civil y su asistente; un oficial, Pedro Lliteras, Damian Garau y esposa, Pablo Martorell y esposa.

PARA BARCELONA

D. Jaime Vidal, Carlos Femenias, José Pons, Bartolomé MasPOCH y señora, Ana Vallori, Francisco Carreras, Alejandro Sanz, Luis Paulino, Mr. Diederichs, Práxedes German y dos hijos, Juan Miguel, Dolores Rodriguez, Cristóbal Mir y esposa, Valentina Pons, Gregorio Hernandez, Claudio Pons y un hermano, Juan Noguera, Claudio Rigú, Bartolomé Pons.—Total en todos 37.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 509 kilogramos de pescado de todas clases.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 25

De Matanzas barca «Concepcion», capitán D. Pablo Estopé con 11 trips, y aguardiente.

Buques despachados

Día 26

Para Barcelona corb. «Josefina», capitán D. Gerónimo Carrau, con 11 trips, y duelas.

BOLSA DE MADRID

23 de Agosto.

4 por 100 interior perpetuo . . . 75'250
4 por 100 amortizable . . . 00'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 105'350

BOLSA DE BARCELONA

24 de Agosto 4'40 t.

4 por 100 interior . . . 75'270

4 por 100 exterior	76'800
4 por 100 amortizable	90'000
Billetes hipotecarios de Cuba. . .	106'620
Banco Hispano Colonial	64'300
Acciones ferrocarril Francia . . .	62'620
Id. Norte	86'850
Id. Orense	18'300
Id. Almansa	00'000
Obligaciones Francia	64'250
Id. Norte	78'500
Id. Orense	37'750
Id. Almansa	-3'120
Compañía Trasatlántica	86'000

Observaciones atmosféricas de ayer
POR EL FARMACEUTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9 m.	763'8	23'3	18'4	SO... Calm ^a	Despdo
3 t.	763'0	23'6	19'4	E... Brisa	Id.....
Temperatura máxim. J.				25'4°	
Id. mínim.				15'7°	
Lluvia en las últimas 24 horas.....				0'6 mm	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.				129 kilom.	
Humedad relativa á las 9 mañana				62	

Observaciones atmosféricas de hoy
por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

Horas.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Dirección y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro			
		Seco	Humedecido		
9 m.	763'7	24'4	21'2	S..... Calma	Despdo.
3 t.	763'7	24'2	21'6	E..... Brisa	Nuboso
Temperatura máxima				26'4°	
Temperatura mínima				17'0°	
Velocidad del viento en las últimas 24 horas.....				89 kiloms.	
Humedad relativa á las 9 de la mañana.....				75	

SECCION CIENTÍFICA

UNA LUNA ARTIFICIAL

Si resultan ciertas las noticias que comunica la prensa americana, de hoy en adelante no tendremos ya noches oscuras por hallarse escondida la luna, pues se ha descubierto el modo de fabricar este astro mediante el empleo de la electricidad.

Estos días pasados ha debido hacerse en Illinois (Estados-Unidos) el ensayo de este invento prodigioso, que está llamado á producir un nuevo mundo sideral.

Se colocan, en medio de una plaza y dentro de un tubo con reflectores combinados, poderosos focos eléctricos que proyectan sobre un hermoso haz luminoso, cuya luz hay que recoger y esparcir sobre la tierra para que no se pierda en la atmósfera.

Para conseguir esto, coloca el inventor á 70 ó 100 metros de altura, según la intensidad luminosa que se desea obtener, un grande y muy bruñido disco metálico, lleno de hidrógeno. Este disco está sostenido por un enorme globo de tela resistente á las inclemencias atmosféricas, pudiendo presentar siempre sus extremos al viento y girando sobre un eje. Cuatro alambres de acero, combinados con su fuerza ascensional, le mantienen en perfecta estabilidad, y permiten, por medio de los cilindros en que están colocados, que descienda el aparato cuando se necesita limpiarlo, reponer el gas ó hacer alguna otra operación.

El disco metálico, que es de forma convexa y que obra como reflector, recoge la luz lanzada por el foco terrestre y la envía á la tierra, proyectándola en un radio mayor que el de la plaza.

Dícese que esta luz permitirá que reine una claridad igual á la producida por la luna autentica en las noches más serenas, y que será muy escasa la sombra que proyecten los cuerpos iluminados.

Si el ensayo da los resultados satisfactorios que se esperan, quedará resuelto el problema de iluminar como de día, y con poco gasto, una ciudad; porque con fabricar unas cuantas lunas, estaba despachado el asunto.

LOS CABLES SUBMARINOS

Parecerá extraño—dice *El Cosmos* de París—que al cabo de treinta ó cuarenta años de práctica se trate de volver á los tipos primitivos de los primeros cables submarinos. Así lo propone el americano M. Weatherbee, por estimar que las numerosas interrupciones de los cables transatlánticos y la pérdida definitiva de algunos de ellos deben atribuirse al empleo del hierro en la construcción de los cables.

Desde un principio se viene disputando si hubieran podido construirse los cables con una sencilla armadura de cáñamo, en lugar de la cubierta metálica que tan considerablemente aumenta el peso y el precio. M. Weatherbee afirma que su estancia en Halifax, que es una de las más importantes estaciones para la reparación de los cables, le han demostrado que el hierro era causa de su deterioro.

Los cables recubiertos de cáñamo y depositados en el fondo del Océano, son inalterables. Muestras de cuerdas de cáñamo, encontradas después de estar más de un siglo en el fondo del mar, se conservaban en tan buen estado como el primer día. Seguramente no puede decirse otro tanto de los cables de hierro, porque las acciones galvánicas que en ellos se producen por el agua del mar tienen una considerable influencia corrosiva.

Otra ventaja de los cables de cáñamo está en su capacidad, mucho menos elevada, que permite, según M. Weatherbee, acelerar la rapidez de las transmisiones.

Hay que observar, sin embargo, que esta opinión es rechazada por W. Thomson, quien estima que el efecto debido á la acción electro-magnética queda anulado por el de la capacidad electrostática cuando la longitud del cable pasa de 100 millas. Como se comprende, esta cuestión merece ser dilucidada, y para ello habrá que esperar á que un largo cable recubierto de cáñamo permita observar si son ciertas las conclusiones presentadas por aquellos sabios.

EL ESQUELETO DEL «DINOCERAS»

M. Marsh ha reconstituido el esqueleto de un notable mamífero fósil llamado *Dinoceras*, que solo ha sido hallado en América. M. A. Gaudry, que comunica esta noticia á la Academia de Ciencias de París, añade las reflexiones siguientes:

«El *Dinoceras* fué el más grande de los mamíferos terrestres, cuyos restos se encuentran en el terciario inferior; estaba provisto de largos y afilados caninos, y su cabeza tenía tres pares de cuernos. Si lo que se ha llamado la *lucha por la vida* hubiera sido la principal causa de la destrucción ó de la supervivencia de los seres, el *dinoceras* que sobrepujo en tamaño á todos sus contemporáneos y que estuvo mejor armado que ellos, habría debido perpetuarse. Pero este potente monarca de los tiempos eocenos tuvo un reinado efímero, y parece que murió sin dejar posteridad. En mis estudios sobre la historia del mundo antiguo, he hecho observar más de una vez que no son los seres mejor dotados los que alcanzan mayor longevidad. Cuando un tipo ha llegado al summum de su desenvolvimiento y de su fuerza, desaparece frecuentemente. No son los reyes de los tiempos geológicos quienes han vivido más tiempo, sino los seres mixtos, de caracteres poco salientes, de caracteres dichados y mezquinos.»

IBERUS.



La señora
Doña Isabel Monjo y Gelabert
HA FALLECIDO
A LAS 11 Y MEDIA DE LA MAÑANA DE HOY
Á LA EDAD DE 50 AÑOS
(E. P. D.)

Su afligido esposo, hijos, hija, hermanas, hermano político (ausente), hijo político D. Mariano Rubió y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan á la conducción del cadáver que tendrá lugar mañana á las 10 de la misma.

Casa mortuoria: Isabel II, n.º 50.
El duelo se dará por despedido después del entierro.
Mahon 26 Agosto 1889.
No se invita particularmente.

TELEGRAMAS DE LA
Agencia-Fabra
PARA
EL LIBERAL

Madrid 24 5-30 t.

La reunion celebrada por los republicanos federales ha sido muy berrascosa, pronunciándose discursos muy violentos y teniéndola que suspender el Presidente.

El Capitan General de Madrid Sr. Goyeneche insiste en presentar su dimision.

En breve se publicará un decreto fijando los limites de los términos municipales.

Los zorrillistas sostienen vivas discusiones.

En Rusia se están haciendo extraordinarios aprestos militares.

Madrid 24 7-15 t.

Las sesiones celebradas por el casino republicano han sido escandalosas habiendo tenido que intervenir la autoridad.

Se ha incendiado un convento de monjas de Santander resultando una de aquellas herida. El convento ha quedado casi destruido.

Madrid 26 10-30 m.

La Gaceta de hoy publica 49 nombramientos militares.

El órgano oficial del señor Obispo de Madrid publica una enérgica defensa en pró de la separacion económica de la Iglesia con el Estado.

Madrid 26 1-45 t.

Se ha celebrado un meeting de 60.000 huelguistas en Londres, los cuales acordaron continuar la huelga. Terminada la reunion recorrieron la poblacion cantando La Marsellesa sin que ocurriera ningun desorden.

Palma 26, 8 m.

El vapor «Menorca» ha llegado de Argel á las tres de la madrugada de hoy conduciendo 21 pasajeros 37 bueyes y 274 carneros para Palma y 17 pasajeros y 200 sacos salvado para Mahon. Saldrá hoy.

EDICTO

Don Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde Constitucional de Mahon.

HAGO SABER: Que terminado el plazo de la Recaudacion voluntaria del primer trimestre de las contribuciones Industrial y Territorial del presupuesto corriente, en este distrito municipal, pueden los contribuyentes hacer efectivas sus cuotas sin recargos en la Oficina que la Recaudacion tiene establecida en la calle de Alonso 3.º núm. 3, en los días 1 al 10 de Setiembre próximo y á las horas de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y en virtud de lo dispuesto en el artículo 42 de la Instruccion de 12 de Mayo de 1883.

Mahon 19 de Agosto de 1889.—El Alcalde, Sebastian Vinent.

Banco de Mahon

Este Banco descuenta desde hoy el cupon del próximo vencimiento de 1.º de Octubre de los valores del Estado y locales, á los cambios siguientes:

4 por 100 Exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba á 1 y medio por 100 beneficio.

4 por 100 Interior y Amortizable y valores locales á 1 y medio por ciento descuento.

Mahon 24 Agosto de 1889.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.º clase

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Agosto de 1889.

Prospecto

Ha de constar de cuatro series de 40.000 billetes cada una, al precio de 10 pesetas el billete, divididos en décimos á una peseta, y distribuyéndose 292.000 pesetas en 1.966 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 . . . de	40.000
1 . . . de	20.000
1 . . . de	10.000
3 . . . de 2.000	6.000
4 . . . de 1.000	4.000
20 . . . de 500	10.000
1.633 . . . de 100	163.300
99 aproximaciones de 100 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas	9.900
99 id. de 100 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	9.900
99 id. de 100 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 10.000 pesetas	9.900
2 aprox. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 para los del premio segundo	3.000
2 id. de 1.000 id., para el premio 3.º	2.000
1.966	292.000

Mahon 21 de Agosto de 1889.—El Administrador Diego de la Torre.

ALQUILERES

Está para alquilar el segundo piso, con muebles ó sin ellos, de la casa calle del Castillo núm. 124; informarán en la misma.

Está para alquilar el primer piso amueblado de la casa calle Deyá n.º 36, despacho de sellos. Informarán en la misma.

Estará para alquilar desde 1.º de Octubre próximo, la casa número 4 de la calle Deyá de esta ciudad. Darán razon Gracia, 33.

Está para alquilar el almacén de la casa calle de Santa Teresa.

Traslado

El acreditado establecimiento de D. Antonio Sintés, calle de Deyá, 4, se ha trasladado á la misma calle n.º 3, frente donde habitada.

Pérdida

Se extravió el día 15 del corriente desde Mahon, por la carretera, hasta Alayor un pase del reemplazo de 1882 con el nombre de Pedro Riera Pons.

A la persona que se sirva presentarlo en esta imprenta se le dará á mas de las gracias una gratificacion.

COMERCIO

José Rejas Pons

En este establecimiento se ha recibido un grande y variado surtido de medias y calcetines de algodón, hilo Escocia y seda; ultima novedad, todo procedente de grandes fábricas del Estrangero.

Precios módicos
1 y 2, Plaza y calle Arravaleta, 1 y 2
Mahon

Importante

El despacho considerable y cada día mayor que se hace del tan indispensable medicamento tónico-reconstituyente

SOLUCION HERNANDINA.

ha hecho que alguno sin conciencia, diese un baje cualquiera por dicho específico, con la ruin idea del lucro ó desacreditarlo, engañando miserablemente al paciente, á la familia y al profesor que lo ordena.

Visto lo cual y por no llevarlo por de pronto á las tribunales, he resuelto que dicha SOLUCION HERNANDINA, solamente se encontrara en casa de su autor farmacia de Hernandez en Alayor y en la Droguería del Sr. Valls de Mahon. Recházese la que no salga de dichos establecimientos.

Tercianas y cuartanas

El que las tiene es porque quiere; tómese la

POCION FEBRIFUGA

y se quitan radicalmente. Es la única medicina positiva. Nada habla más en su favor que su continuo despacho para el interior de la Isla y pedidos del continente.

Tómese exactamente como dice el prospecto que acompaña cada cajita y la curacion radical á los ocho días de tomarse.

Precio de la cajita 6 pesetas. De venta en la farmacia de HERNANDEZ en Alayor.

Sulfato de Quinina

Se ha recibido una grande remesa de botes de Sulfato de quinina marca Pelletier la más pura, legitima y antigua que hay.

El precio de cada bote 5 pesetas 50 céntimos.

FARMACIA DE HERNANDEZ
ALAYOR

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial la del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, Hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

GONORREAS

LAS CÁPSULAS PERUVIANAS DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.

Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

LÁPIDAS MORTUORIAS
EN MARMOL BLANCO, A PRECIOS REDUCIDÍSIMOS
desde 12 pesetas en adelante
TALLER DE JUAN ESPÍ, DEYÁ, 10.-MAHON